



ORDRE DES
ARCHITECTES
DU QUÉBEC



Regroupement national
des conseils régionaux
de l'environnement



L'Union des
producteurs
agricoles



COMMUNIQUÉ POUR DIFFUSION IMMÉDIATE

GASPILLAGE DES TERRES AGRICOLES : L'ÉTALEMENT URBAIN DOIT CESSER! LA GARE DE MIRABEL : UN EXEMPLE DE CE QU'IL NE FAUT PAS FAIRE

MONTRÉAL, LE 30 MAI 2013 — UN GRAND NOMBRE D'ORGANISATIONS AYANT À CŒUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE AINSI QUE LA PROTECTION DE LA ZONE AGRICOLE ET DE SA VOCATION NOURRICIÈRE DÉNONCENT AUJOURD'HUI LE GASPILLAGE DES TERRES COMME TENDANCE ALARMANTE DU DÉVELOPPEMENT URBAIN DES DERNIÈRES DÉCENNIES. LA POLITIQUE DE SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE ANNONCÉE RÉCEMMENT PAR LE GOUVERNEMENT DEVRA Y METTRE FIN, DEMANDENT LES GROUPES.

LE DOSSIER DU PROJET DE GARE DANS LA MUNICIPALITÉ DE MIRABEL EST UNE DÉMONSTRATION ÉLOQUENTE DE CETTE TENDANCE. RAPPELONS, EN EFFET, QUE MIRABEL ET L'AGENCE MÉTROPOLITAINE DE TRANSPORT (AMT) ONT TENTÉ, À DEUX REPRISES, CES DERNIÈRES ANNÉES, D'OBTENIR L'APPROBATION D'IMPLANTER UNE GARE DE TRAIN DE BANLIEUE SUR DES TERRES AGRICOLES DE TRÈS GRANDE QUALITÉ DANS LA MUNICIPALITÉ DE MIRABEL. À DEUX REPRISES, LA COMMISSION DE PROTECTION DU TERRITOIRE AGRICOLE DU QUÉBEC (CPTAQ) A REJETÉ CETTE DEMANDE. OR, LES PROMOTEURS SE RÉFUGIENT AUJOURD'HUI DERRIÈRE L'ARTICLE 105^[1] DE LA LOI SUR LA PROTECTION DU TERRITOIRE ET DES ACTIVITÉS AGRICOLES (LPTAA) LEUR PERMETTANT D'ALLER DE L'AVANT AVEC LE PROJET EN VERTU D'UN DROIT ACQUIS.

« INSTALLER UNE GARE EN PLEINE ZONE AGRICOLE, EN UTILISANT, À MAUVAIS ESCIENT, UNE DISPOSITION LÉGALE TRAITANT D'AQUEDUCS ET D'ÉGOUTS NE FAIT AUCUN SENS ET FAIT MONTRE D'UN MANQUE FLAGRANT DE VISION. POURTANT, EN UTILISANT UN TERRAIN DISPONIBLE EN ZONE BLANCHE AU MILIEU DE LA ZONE HABITÉE, L'OCCASION SERAIT BELLE POUR MIRABEL DE MISER SUR LA RÉALISATION D'UN TOD (*TRANSIT ORIENTED DEVELOPMENT*), COMME L'ENCOURAGE LE PLAN MÉTROPOLITAIN D'AMÉNAGEMENT ET DE DÉVELOPPEMENT (PMAD) DE LA COMMUNAUTÉ MÉTROPOLITAINE DE MONTRÉAL (CMM) », A DÉCLARÉ LE PRÉSIDENT GÉNÉRAL DE L'UNION DES PRODUCTEURS AGRICOLES, M. MARCEL GROLEAU, RAPPELANT QUE LES TOD SONT DES QUARTIERS DÉPLOYÉS AUTOUR DES STATIONS DE TRANSPORT EN COMMUN MÉTROPOLITAIN (STATIONS DE MÉTRO, GARES D'AUTOBUS ET DE TRAIN, ETC.). M. GROLEAU A AUSSI PRÉCISÉ QUE CE CAS S'INSCRIT DANS UN CONTEXTE OÙ LA PRESSION DE L'URBANISATION SUR LA ZONE AGRICOLE DANS LES RÉGIONS MÉTROPOLITAINES DU QUÉBEC EST FORTE ET MENACE SON INTÉGRITÉ, ELLE QUI NE COMPTE QUE POUR 2 % DU TERRITOIRE QUÉBÉCOIS (COMPARATIVEMENT À 58 % EN FRANCE ET 45 % AUX ÉTATS-UNIS).

« ALORS QUE LE PMAD A DÉGAGÉ UN FORT CONSENSUS QUANT À LA PROTECTION DU PATRIMOINE AGRICOLE, IL EST INADMISSIBLE DE SONGER ENCORE À CONSTRUIRE AU MILIEU DE TERRES CULTIVABLES LORSQU'ON PEUT FAIRE AUTREMENT. RAPPELONS QU'ENTRE 2007 ET 2009 SEULEMENT, SUR LE TERRITOIRE DE LA COMMUNAUTÉ MÉTROPOLITAINE DE MONTRÉAL, LA ZONE

^[1] UNE PERSONNE PEUT, SANS L'AUTORISATION DE LA COMMISSION, ALIÉNER, LOTIR ET UTILISER À UNE FIN AUTRE QUE L'AGRICULTURE UN LOT QUI, APRÈS LA DATE À LAQUELLE LES DISPOSITIONS DE LA PRÉSENTE LOI VISANT À EXIGER UNE AUTORISATION DE LA COMMISSION LUI ONT ÉTÉ RENDUES APPLICABLES, EST OU DEVIENT ADJACENT À UN CHEMIN PUBLIC OÙ LES SERVICES D'AQUEDUC ET D'ÉGOUT SANITAIRE SONT DÉJÀ AUTORISÉS PAR UN RÈGLEMENT MUNICIPAL ADOPTÉ AVANT CETTE DATE ET APPROUVÉ CONFORMÉMENT À LA LOI.

AGRICOLE A PERDU 826 HECTARES, SOIT L'ÉQUIVALENT DE 1530 TERRAINS DE FOOTBALL », A AJOUTÉ M. ANDRÉ BOURASSA, PRÉSIDENT DE L'ORDRE DES ARCHITECTES DU QUÉBEC.

SELON VIVRE EN VILLE, REGROUPEMENT QUÉBÉCOIS POUR LES DÉVELOPPEMENTS URBAIN, RURAL ET VILLAGEOIS VIABLE, IL FAUT ABSOLUMENT CESSER DE VOIR LA ZONE VERTE COMME UN TERRITOIRE EN ATTENTE D'URBANISATION. « LES PRESSIONS D'URBANISATION QUI S'EXERCENT SUR LA ZONE AGRICOLE S'INTENSIFIENT D'ANNÉE EN ANNÉE. CES PRESSIONS SONT DEVENUES TELLES QU'ELLES JUSTIFIENT PLEINEMENT LE RENFORCEMENT DE LA LPTAA, COMME LE SOULIGNE LA NOUVELLE POLITIQUE DE SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE QUÉBÉCOISE DÉPOSÉE RÉCEMMENT », A INDIQUÉ M. ALEXANDRE TURGEON, PRÉSIDENT EXÉCUTIF DE VIVRE EN VILLE.

« CONSERVER LES TERRES AGRICOLES DE LA RÉGION DE MONTRÉAL FAIT LARGEMENT CONSENSUS, COMME EN TÉMOIGNENT DE NOMBREUSES CONSULTATIONS CES DERNIÈRES ANNÉES, AINSI QUE L'INCLUSION DE CE PRINCIPE FONDAMENTAL DANS LE PMAD DE LA CMM. NE PAS PROTÉGER LA ZONE AGRICOLE, C'EST CONDAMNER À L'ÉCHEC LA CRÉATION D'UNE ÉVENTUELLE CEINTURE VERTE DIGNE DE CE NOM », A INDIQUÉ M. CHRISTIAN SIMARD, DIRECTEUR GÉNÉRAL DE NATURE QUÉBEC. « NOUS CONTINUONS DE DÉFENDRE LE PRINCIPE SELON LEQUEL LA ZONE AGRICOLE, TOUT COMME LES BOISÉS, LES MILIEUX HUMIDES ET AQUATIQUES, EST UNE PARTIE INTÉGRANTE DE LA CEINTURE VERTE QUE NOUS SOUHAITONS VOIR APPARAÎTRE SUR LE TERRITOIRE DE LA CMM. LE CAS DE MIRABEL EST UN TEST IMPORTANT DE LA CRÉDIBILITÉ DES ENGAGEMENTS DE LA RÉGION », A CONTINUÉ M. KAREL MAYRAND, DIRECTEUR GÉNÉRAL POUR LE QUÉBEC DE LA FONDATION DAVID SUZUKI.

SOULIGNONS QUE LES ORGANISATIONS SUIVANTES APPUIENT LA SORTIE D'AUJOURD'HUI : L'ASSOCIATION QUÉBÉCOISE DES SPÉCIALISTES EN SCIENCES DU SOL, LA CENTRALE DES SYNDICATS DU QUÉBEC, LA FÉDÉRATION DE LA RELÈVE AGRICOLE DU QUÉBEC, LA COOP FÉDÉRÉE, L'ORDRE DES AGRONOMES DU QUÉBEC ET LE REGROUPEMENT NATIONAL DES CONSEILS RÉGIONAUX DE L'ENVIRONNEMENT.

— 30 —

INFORMATION :

PATRICE JUNEAU, CONSEILLER AUX AFFAIRES PUBLIQUES
UNION DES PRODUCTEURS AGRICOLES
450 679-0540, POSTE 8591 OU 514 702-8591

PIERRE FRISKO, DIRECTEUR DES COMMUNICATIONS
ORDRE DES ARCHITECTES DU QUÉBEC
514 937-6168, POSTE 223

PHILIPPE COUSINEAU MORIN, COORDONNATEUR - AFFAIRES PUBLIQUES ET COMMUNICATIONS
VIVRE EN VILLE
514 799-1906

MYLÈNE BERGERON, COORDONNATRICE AUX COMMUNICATIONS
NATURE QUÉBEC
418 648-2104, POSTE 2074

MANON DUBOIS, SPÉCIALISTE DES COMMUNICATIONS
FONDATION DAVID SUZUKI
514 679-0821